

SUSCRICION:
En capital... 4'50 ptas. trimestre
Fuera de la capital... 6 id. id.
Obligación en oro... 48 id. semestre
d. un año en oro... 7'50 id. trimestre
Estranjero...
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso
núm. 4, 5.º 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
En la 4.ª página, una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos. En la 3.ª, 60 céntimos. En la 4.ª, 25 céntimos y a los suscriptores 12. — Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 ptas. 50 céntimos adelante, y además 10 céntimos de más de recargo que dispone la ley, por inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 4'50 a 5 ptas. la línea a juicio de la Administración.
Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes & festivos.

GERONA, miércoles 13 de abril de 1898

NUMEROS SUELTOS
25 céntos

N.º 6.438

Nuestra importación

Enervado el comercio español á causa de la honda crisis por que el país en general atraviesa, y agravado hoy por la intranquilidad que en todos los ánimos produce el actual conflicto con los Estados Unidos, no tiene nada de extraño que la marcha general de los negocios sea por extremo difícil y embarazosa y, por consiguiente, que el comercio de importación ofrezca señalado descenso en todo el tiempo transcurrido del presente año económico.

Constrañidas todas las iniciativas por ese estado excepcional, acentúase más y más ese malestar con la enormidad de nuestros cambios con el extranjero, siendo esto el mayor obstáculo que impide la importación de mercaderías, reduciendo en consecuencia la recaudación por ese concepto. Es verdad que ello favorece por otra parte el trabajo nacional, porque al evitar la concurrencia de productos exóticos, facilita la exportación de aquellos de los nuestros que por la carestía pudieran no estar en condiciones de luchar.

No es, sin embargo, la ocasión presente la más á propósito para nuestro comercio exterior, ya que de ese tráfico debemos hoy eliminar el negocio que hacíamos con Cuba, y hállase muy limitado el que debiéramos hacer con Filipinas, así como ha de haber algún recelo en la exportación más ó menos reducida que venimos haciendo con la América del Sur, cuyos mercados van siendo ya objeto de algún cultivo, tanto por la iniciativa particular de nuestro comercio, cuanto por directa sociedad.

No es fenómeno extraño, pues, que el mes de febrero pasado acuse, para los efectos de la recaudación de Aduanas, disminución sobre igual mes en los dos años anteriores. Y si comparamos los meses transcurridos del año económico, encontraremos diferencia también. En el primer caso encontramos que se recaudaron en febrero 7'9 millones, contra 9'5 en 1897 y 8'7 en 1896. Durante los ocho meses, según los datos publicados por la Dirección general de Aduanas, lo recaudado se elevó á 69'8 millones en 1897-98, 84'8 en 1896-97 y 75'8 en 1895-96, habiendo correspondido á los cereales 7'6, 21'2 y 8'8 millones, constituyendo una de las partidas más importantes en el conjunto de la recaudación.

Claro está que las bajas de más entidad que se registran en el total afectan á los cereales, artículo de importación que no ha tenido movimiento en los últimos meses. En los demás conceptos, aunque también hay baja, no es ésta digna de tenerse en cuenta. Y si á las cifras indicadas en el conjunto se añaden los impuestos sobre alcoholes, licores, aguardientes, azúcares y otros géneros coloniales, así como el de transporte marítimo, el de tráfico para el fomento de la marina de guerra y el transitorio de 10 por 100, tendremos que la recaudación total se eleva á 88'6 en 1897-98, 100'6 en 1896-97 y 92'8 en 1895-96. Por esos conceptos el rendimiento ha dado 18'8 15'8 y 17 millones. Y, sin embargo, el impuesto sobre los azúcares aparece mercedado en cuatro millones de pesetas, ofreciendo los rendimientos de costumbre los restantes géneros coloniales.

La valoración total de las mercancías importadas en los dos primeros meses de 1898 se aprecian en 116'8, 134'8 y 123'3 millones. Las importaciones espaciales que no constituyen operaciones de comercio figuran por 20'1, 28'8, 34'9 en los mencionados ocho meses de los tres años económicos referidos. Han aumentado las primeras materias, habiendo consistido en la

mayor entrada de carbones minerales, petróleo brutos y algodón en rama. La importación de este último producto, se eleva á 15'3, 14'3 y 9'5 millones de kilogramos, valorados en 17'8, 16'6 y 11 millones de pesetas, respectivamente.

Dato es este que determina nuestro progreso en la fabricación. Los arribos de las sucias no adelantan; no disminuyen las exportaciones. Esa baja en la importación de este artículo, supone que, por las dificultades de los pagos en el extranjero por lo alto de los cambios, nuestros fabricantes buscan esta primera materia en el país.

Los géneros manufacturados presentan en Febrero una baja de cinco millones, baja que afecta á las manufacturas metálicas, maquinaria y embarcaciones de casco de hierro y acero. Las sustancias alimenticias señalan cuatro millones de baja, si bien el bacalao ha registrado aumento. Los trigos y demás cereales son, como ya hemos dicho, los que más baja acusan, pues en los dos meses indicados señalan 16'2 millones de kilogramos y un valor 2'4 millones de pesetas, contra 65'3 y 10'8 respectivamente, en 1897 y 1892 y 3'3 en 1896.

Explicase, pues, la baja en la totalidad de la recaudación por Aduanas, por la falta de un ingreso de los derechos, elevados de suyo, correspondientes á los trigos y demás cereales.

De todos modos, ese descenso en el movimiento general del comercio de importación, se explica también por el estado general del país, que disminuye necesariamente todas las actividades.

Revista internacional

Sorpresa y no pequeña ha producido la noticia de haber concedido nuestro gobierno, á instancias de los representantes en Madrid de las potencias europeas, el armisticio ó suspensión de hostilidades, tan rotundamente negado á Su Santidad y á Mac-Kinley.

La actitud resuelta que acerca de ese importantísimo extremo adoptó el gobierno, habiéndole granjeado sin excepciones de ninguna clase, las simpatías de España entera. Todos se la aplaudimos con sinceridad y entusiasmo, y más al observar la firmeza con que la mantenía al repetir sus negativas. Hace veinticuatro horas nadie creía en la suspensión de hostilidades, si la solicitud no era formulada por los rebeldes. Ni á un solo español, al ver la conducta del gabinete fusionista ante León XIII y el presidente de los Estados Unidos, se le pasaba por la imaginación pudiera registrarse lo ocurrido en las primeras horas de la tarde de ayer, y por esta razón la sorpresa ha sido grande y el efecto muy desagradable.

De labios de un consejero de la Corona hemos oído la defensa que el gabinete español hace de su conducta actual, y aunque la explicación no satisface, por que la voluntad de España era que se conservara la actitud adoptada, por lo más honroso y recto, no podrán negarse buenos deseos al gobierno y sentido práctico, al conceder á Europa lo tantas veces negado.

Formulado por las potencias el ruego, á los ministros españoles quedábales solo dos caminos, los dos malos, uno más que otro: ó desoir á Europa, ó atender sus consejos.

De hacer lo primero, era cosa segura que nos enajenábamos las simpatías de los que interponían sus buenos oficios, exponiéndonos con ello á vernos el día de mañana completamente solos y á sufrir, por esta razón, en caso de una desgracia, todo el peso de las exigencias del más fuerte, sin tener á quien acudir en demanda de justicia ó apoyo.

De tomar el segundo camino aumentáramos las simpatías que hoy tenemos en Europa, y como consecuencia de ello atraeríamos un apoyo acaso más material que moral, á salvo de las ambiciones de Inglaterra, que, hablemos claro, en nuestro conflicto con los Estados Unidos busca ocasión para caer sobre las por ella tan apetecidas Canarias, y también á salvo de lo que el Japón pretende en Filipinas, amen de otros desastres, á que podía dar lugar el aislamiento en que viviéramos.

De esos dos caminos había que tomar uno, y el gobierno, aunque tenía que sacrificar su noble y bizarra conducta y marchar contra la corriente de sus gobernados, y por esto exponerse á desórdenes interiores, optó por el segundo camino, por creer de los dos era el menos malo, y que podía tomarse sin desdoro para el buen nombre de España y su ejército.

¿Ha estado el gobierno acertado al variar de conducta? Mirado el asunto bajo el punto de vista puramente práctico, parece que sí; sin embargo, no adelantamos juicios, por que no han de transcurrir muchos días para que los hechos ahuyenten todas las dudas.

Lo que nunca debe perdonar España á las potencias europeas, es que hayan demorado tanto sus buenos oficios, no porque nos hicieran falta, que no nos hacen, si no por que los hac interpuesto cuando por una parte y otra ya se habían adoptado resoluciones firmes y concretas, cuando en realidad era tarde, por tener, para atenderlas, que tornar á terrenos abandonados, hecho que puede dar lugar á trastornos interiores.

Tampoco debemos perdonarlas que hasta el sábado no hayan formulado su ruego. El miércoles, ó mejor dicho el martes, consiguieron de Mac-Kinley el aplazamiento de la presentación del Mensaje; ¿por qué han dejado trascurrir tres días sin hacer gestiones cerca del gobierno de Madrid y aguardaron á llevarlas á efecto el sábado, cuando el poco tiempo que faltaba para ser llevado el Mensaje á las Cámaras no dejaba tiempo para deliberar?

Otras anomalías se ven en la conducta de las potencias: que no han garantizado á nuestro Gobierno un nuevo aplazamiento del acto con que el presidente nos está amenazando hace días, y que tampoco responden de que los Estados Unidos retiren su escuadra de las Tortugas, y menos de que cesen de auxiliar á los rebeldes; en una palabra: que á cambio de la suspensión de hostilidades por nosotros concedida, no recibiremos recompensa.

Todo esto y la conducta observada, en otras cuestiones internacionales, por una ó más de las potencias que intervienen, es motivo bastante para que el Gobierno viva muy sobre aviso. Es preciso que en las negociaciones que ahora se entablan, si el honor de España y el respeto que se la debe ha de quedar á salvo, despliegue energía, y que por nada ni por nadie ceda ni un ápice de nuestro derecho. Al acceder, por atención á Europa, á la suspensión de hostilidades, hemos ganado mucho terreno, motivo más porque no debemos tener debilidades; si las tuviéramos, perderíamos lo ganado, y además descenderíamos á esfera notablemente inferior á la que hoy venimos ocupando, y eso nunca debe consentirse. El haber sido deferentes con las potencias, ha mejorado nuestra conceptualción, lo cual es indudable ha de favorecernos mucho en caso de estallar la guerra; por lo tanto hoy solo toca á nuestro Gobierno aprovechar esas ventajas.

Ya que cedimos en terreno que nunca se debió, saquemos partido de los beneficios que nos proporciona; y si la guerra se evita haciendo nuevas concesiones, vayamos á la guerra antes que concederlas. Es opi-

nión general que la guerra no es de los mayores males que pueden sobrevenirnos en nuestros asuntos con los Estados Unidos.

Oh. Bophaer.

Madrid 10 abril de 1898.

DE TODAS PARTES

Un descubrimiento

Ha sido decubierto un nuevo Eden, que está situado al extremo del estrecho de Cumberland, en los parajes de la bahía de Hudson y de la tierra de Baffin.

El descubrimiento se debe á una expedición, que iba á bordo del vapor «Diana», organizada por el gobierno canadiense.

Los expedicionarios han podido ver en cada orilla del estrecho de Cumberland una estación de pescadores habitada por algunos europeos y por esquimales. Uno de los europeos vive allí desde hace treinta años; otro desde hace veintiseis, y ninguno de ellos sueña en volver á Europa, ni hecha de menos nuestra civilización.

En iguales condiciones se encuentran sus compañeros; todos se han aclimatado allí, han tomado por esposas á mujeres esquimales y se hallan plenamente satisfechos de su suerte. Llevan una vida confortante, libre, apacible, perezosa, que no desean cambiar por ninguna otra.

Un inglés que figura en el número de esos hombres felices, recibió, hace poco la noticia de que le correspondía una herencia considerable, y se le invitó á que hiciera un viaje á Londres para tomar posesión de ella. Sin el menor esfuerzo rechazó la proposición y prefirió seguir viviendo con su mujer esquimal en el extremo del estrecho de Cumberland.

¿Quién pensara jamás que el paraíso terrenal estuviera junto al polo Norte?

Revista científica

Curiosidades y atractivos de la botánica. — La fiebre en las plantas. — Analogías de los vegetales y animales. — El crecimiento de las plantas.

La botánica tiene extraños misterios. Tiene también atractivos irresistibles. Mientras mejor se conocen las plantas, más interesan y se las ama más.

Muchas personas miran las plantas, si no con desdén, á lo menos con indiferencia; pero que aprendan á conocerlas, á escrutar el secreto de su vida, y todo cambiará para ellas. En adelante las amarán, se apasionarán por su cultivo, y hasta la inofensiva brizna de yerba que aplastan con el pié, se tornará en un interesante tema de estudio y en objeto de atraente distracción.

Amenudo basta poseer una simple maceta, una planta de rosa, de camelia, de crisantema, de geranio, de orquídea, para tener el cuidado de suministrarle de vez en cuando un poco de agua, de cortar las hojas secas, de removerle la tierra, todo ello al pasar, como por compasión, para que poco á poco entre el deseo de tener otra planta, enseguida otra, despues otra.

Antes de mucho, ya se posee una pequeña colección, se ha hecho un aficionado, se ha convertido en apasionado cultivador. Antes no se conocían las plantas, no se había ocurrido entretenerse en verlas crecer, brotar y dar flores, no interesaban. Mas apenas se las ha conocido y tratado de cerca, se ha convertido en algo viviente, querido y atraente. Por poco no deseada uno sus obligaciones para dedicarse á cuidar sus plantas.

¿No es verdad que es así, coleccionistas y aficionados?

Es muy corriente en el lenguaje ordinario, cuando una planta languidece, ó sufre en su vegetación y crecimiento, decir que tiene sed, que está mal alimentada, que está enferma etc. Pero hasta hoy no se acostumbra decir que tiene fiebre.

Sin embargo, si hemos de atenernos á las curiosas investigaciones de H. M. Richards, las plantas, lo mismo que los animales, pueden tener fiebre á consecuencia de heridas ó lesiones; y esta fiebre, lo mismo también que la de los animales, puede ser comprobada por el termómetro.

Despues de todo, la planta es un sér vivo, demasiado vivo á veces.

Hace tiempo que Claudio Bernard demostró que ciertos vegetales son sensibles al cloroformo como las especies animales, y

que este narcótico las sumerge en una especie de sueño, durante el cual cesan de crecer pero no de respirar.

La planta encierra en sus tejidos, en sus células, una materia que ofrece una gran semejanza de composición con la que contienen las células de los animales, y que se llama protoplasma. Esta materia está encargada de operar los fenómenos íntimos de la nutrición, de la respiración, de la reproducción, siempre como en los animales; no es, pues, extraño que reaccione también cuando los tejidos son violentamente dañados.

La irritación producida por ciertos reactivos químicos provoca los movimientos del protoplasma; al mismo tiempo, la producción de ácido carbónico aumenta, lo que es indicio de una exageración de los fenómenos de combustión que se operan en los tejidos de la planta, como en los de los animales.

En estos casos, haciendo uso de un aparato termo-eléctrico, cuya aguja se entierra en los tejidos de la planta y se pone en contacto con la lesión producida previamente, se nota que la temperatura de la planta aumenta aunque débilmente. El hombre, cuya temperatura normal es de 37°,5 por término medio, tiene fiebre cuando el termómetro aplicado a su cuerpo marca 38°,5. La planta, cuya temperatura normal es la del aire ambiente, manifiesta en análoga circunstancia una elevación de temperatura de 4 á 5 décimas de grado solamente.

Es digno de notarse que el máximo se obtiene después de 24 horas de producida la lesión, de modo que la reacción se produce, lo mismo que en los animales, no inmediatamente después del accidente sino algún tiempo después cuando el organismo comienza a reparar el daño que ha sufrido.

Un problema, para terminar:

¿Como se opera el crecimiento de los árboles? ¿Durante el día, ó por la noche?

• Parece que el período más favorable es la noche, según las últimas observaciones que se han hecho. Estas observaciones se resumen en las siguientes cifras, que indican el tanto por ciento que corresponde en el crecimiento de un día completo, á los períodos sucesivos de horas que se expresan:

- Desde las 6 de la mañana á las 9... 8 2/3 por 100.
- Id. 9 á las 12 del día... 1 1/3 por 100.
- Id. 12 á las 3 de la tarde, no hay crecimiento.
- Id. 3 á las 6 de la tarde, id... idem.
- Id. 6 á las 9 de la noche... 1 1/3 por 100.
- Id. 9 á las 12 de la noche... 3 7/8 id.
- Id. 12 de la noche á las 6 de la mañana 85 idem.

En consecuencia, más del 90 por 100 del crecimiento se efectúa durante la noche.

Después que el sol se ha hundido en el horizonte; y en forma general, cuando el sol está oculto ó cuando está muy bajo, ya sea al salir ó al ponerse, es cuando se opera la casi totalidad del crecimiento.

Las plantas empleadas para estas experiencias han sido numerosas, y la tasa del crecimiento varia según las especies. Un rosal ha crecido 16 mm. en 24 horas; un jernio 14 mm. en el mismo espacio de tiempo.

Dr. Andes.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 11)

Cayo-Hueso.—M. Lee ha llegado hoy á este puerto á bordo del «Fern» y se dirige directamente á Washington. En el momento de salir M. Lee de la Habana fué silbado por la multitud. Asítese que mister Lee, acompañado del consúl inglés, fué ayer por la mañana á la Capitanía general para despedirse del general Blanco, quien manifestó que estaba muy ocupado y no podía recibirle.

Washington.—Ayer se celebró un Consejo de ministros extraordinario. Al salir del Consejo, un individuo del gabinete declaró que el armisticio no modifica en manera alguna la situación, ni retardará el envío del Mensaje al Congreso.

Otro ministro dijo que la declaración del Mensaje relativa á la intervención armada no se modificará. Sin embargo, se cree que han sido variados algunos párrafos poco importantes.

Un tercer individuo del gabinete manifestó que no se ha hecho, ni se hará gestión alguna por los Estados Unidos, para inducir á los insurrectos á aceptar el armisticio.

—Se asegura que el Mensaje de M. Mac-

Kinley se opondrá al reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos, como impracticable, y también al reconocimiento de la independencia de Cuba, por ahora; pero contendrá la petición de que se autorice al presidente para emplear las tropas de los Estados Unidos de la manera que considere necesaria para terminar las hostilidades y obtener un Gobierno estable en Cuba. Además se pedirá un crédito para socorrer á los reconcentrados que lo necesiten.

Lo de Cuba

Noticias del 11

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana, sumamente estenso, en el que se detallan las operaciones realizadas desde el día 5 y se da cuenta del número de los encuentros, de los cuales resultaron 59 rebeldes muertos, 10 prisioneros y muchos heridos.

Las tropas tuvieron 6 muertos y 39 heridos.

Se presentaron á indulto 280 insurrectos.

Reciuno de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Huevos rellenos.—Aguila á la provenzal.—Alcachofas á la «Maintenon».—Lonchas de carnero (fiambre).—Postres.—Café.

COMIDA

Macarrones caldosos á la italiana.—Maquerles tostados á la marsellesa.—Chuletas de ternera á la jardinera.—Perdices á la americana.—Col flor al «gratin».—Postres.

Alcachofas á la «Maintenon».—Cualquiera guiso de alcachofas tiernas, bien presentadas, que recuerde la más vulgar menestra ó el relleno marca Morán.

Alcachofas á la *Maintenon*, ó á la Temistocles, ó á la Pardo Bazán, *te nom ne fait rien á la chose*.

Macarrones caldosos á la italiana.—Ante todo es necesario que los macarrones sean del grueso de un lapicero y de buena fábrica.

Se cuecen en mucha agua cuando ésta hierva á borbotones. Se sacan de la cacerola y se escurren. Después se colocan en una tartera por capas sobrepuestas que se espolvorean con queso manchego rallado, y luego se vierte sobre el manjar caldo del puchero agregando un poco de manteca de vacas. Se completa la sazón y se mete la vasija en el horno ó se tiene sobre la hornilla mostecina para que cueza poco tiempo y con mucha lentitud al plato, que se sirve en legumbrera con tapa.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Don Luis de Prat y Ros, vecino de esta capital y propietario de una finca situada en el término municipal de Palau Saco, colindante con el antiguo camino de Gerona á Barcelona, ha solicitado la adjudicación de dicho camino, en una extensión longitudinal de 422 metros por 4 metros de ancho, conforme á la ley de 17 de Junio de 1864.

—Con la mayor frescura del mundo una sirvienta sacudía ayer á las once de la mañana en un balcón de la calle de Albareda unas alfombras levantando tanto polvo, que obligó á los viandantes á protestar del hecho haciendo retirar á la citada *menegilda*.

—Recortamos de *El Comercio*, importante diario que se publica en Manila:

«El señor Gobernador civil de la provincia de Bataán, don Pedro Puig Calzada, ha sido objeto espontáneo de un acto de atención que hubiera alcanzado mayores proporciones, sino hubiera sido porque, conocedor de lo que se proponían las princi-

palías, impuso su veto de la manera más terminante.

Tan pronto como el cable anunció el nombramiento de su sucesor, todo eran manifestaciones de cariño bien sentido hacia el gobernante que ha sabido aunar el cumplimiento de sus deberes con la creación de intensos afectos.

Todo parecía poco á la provincia de Bataán, legítimamente representada en sus tribunales y principales, para demostrar su pena y expresar sus sentimientos; y quisieron, entre otras cosas, acudir en nutrida representación personal ante el Ministerio de Ultramar, por conducto del Gobierno general de estas islas, en petición de que el señor Puig Calzada no se viera en el caso de cortar con su ausencia el caudal de sus fecundas iniciativas, tan beneficiosas para todos los intereses tanto morales como materiales.

Y hubieran llevado á cabo sus propósitos, si el señor Puig Calzada corriendo peligro inminente de ser desatendido, no hubiera interpuesto su prohibición más terminante al acto que proyectaban, en el momento que de él tuvo noticia, cuando ya se disponían á llevarlo á la práctica, haciéndoles comprender que aún teniendo en mucho y agradeciendo con toda su alma el afecto que le demostraban, las disposiciones del Gobierno Supremo, en este, como en cualquier otro orden deben ser aceptadas sin reservas de ninguna especie, y sin que en frente de ellas apareciera nunca la más leve significación de protesta, aunque vaya envuelta en movimientos de opinión tan legítimos como corteses.

Fué preciso al señor Puig Calzada el empleo del mandato, para hacerles desistir de la idea con que estaban encariñados los tribunales y principales, de la que sólo quedó el convencimiento de que los desvelos sufridos por el bien de la provincia, eran estimados en su valor.

Si merece nuestros elogios el sentimiento de gratitud que anima á los pueblos de la provincia de Bataán, son mayores los que tributamos al señor Gobernador civil don Pedro Puig Calzada que, hasta en las postimerías de su cargo, viene demostrando que es de la madera de los buenos gobernantes.»

Con el mayor gusto publicamos la anterior noticia por tratarse de un paisano nuestro con el que nos unen lazos de verdadera amistad, felicitando por nuestra parte al señor Puig Calzada por el acierto que en el desempeño de su cargo ha demostrado.

—Se ha concedido el retiro mensual de 28 pesetas 13 céntimos al carabnero de esta Comandancia Casimiro Valera.

—Procedentes de Francia, han pasado por esta ciudad el coronel del ejército francés S. Huguel y los condes de Wittzenstein.

—El fallecimiento de la ilustrada profesora de Palafrugell doña Maria Jofra, ha sido sentidísimo.

—El sábado último cumplieron treinta y un años del terrible incendio que destruyó el Gran Teatro del Liceo de Barcelona.

—El plazo para reclamar de la propuesta para proveer las escuelas de niños dotadas con 1.100 pesetas, termina el 20 del actual.

—Está enfermo de cuidado, el subdelegado de medicina del partido de La Bisbal nuestro amigo don Narciso Vicente Catalá, por cuyo restablecimiento hacemos votos.

—En el sorteo de la Leteria verificado anteayer, han sido agraciados los números siguientes:

Con el premio mayor, de 500.000 pesetas, el número 2.446 (Reus).

Con el segundo premio, de 250.000 pesetas, el número 4.897 (Madrid).

Con el tercer premio de 125.000 pesetas, el número 332 (Barcelona).

Con el cuarto premio, de 40.000 pesetas, el número 484 (Madrid).

Con el quinto premio, de 20.000 pesetas, el número 1.215 (Madrid).

Y con 10.000 pesetas los números: 206, 286, 1.958, 3.532, 3.926, 5.536, 6.322, 7.074, 7.766, 8.977 y 9.792.

—Las últimas lluvias han ocasionado

importantes desperfectos en la playa de Llafranch, abriendo hondaszanjas.

—Para 16 vacantes que existen en el Cuerpo de Abogados del Estado, se han presentado 527 opositores.

—La capilla del Castillo de San Fernando de Figueras ha sido ensanchada, mejora que se hacia sentir desde largo tiempo.

—Las sociedades corales proyectan la realización de un gran festival para contribuir al fomento de nuestra Marina de guerra.

—El Ilmo. Sr. obispo de esta Diócesis ha nombrado arcipreste del distrito eclesiástico de Figueras al Rdo. cura-párroco, don José Calís.

—Víctima de un desgraciado accidente, ha fallecido en San Feliu de Guixols el conocido maestro albañil don José Coll.

E. P. D.

—Al soldado del Regimiento lanceros del Rey Salvador Costa Castañé, se le ha concedido el retiro para Bañolas, asignándole el haber mensual de 15 pesetas.

—La Delegación de Hacienda cita y emplaza á D. Fernando Ave lana, vecino que fué de Palafrugell, para que por sí ó por medio de persona que le represente, comparezca ante la Junta administrativa que ha de celebrarse en esta Delegación el día veinte y ocho del corriente á las diez y media de su mañana, para ver y fallar el expediente de defraudación por contribución industrial, instruido contra el mismo.

—La Comisión Ejecutiva de la «Sociedad Española de Salvamento de Naufragos» de San Feliu de Guixols, actualmente está gestionando la compra de un carro para su bote salvavidas.

—En el castillo de San Fernando de Figueras han fallecido los *ñanigos* Fermín Romay y José Francisco Romero, negros los dos.

—Atendiendo al mal estado de salud de D. Agapito Perez, administrador electo de la Aduana de Tossa, se le ha concedido un mes de prórroga para posesionarse de su destino.

—Hace breves días sostuvieron un fuerte altercado en la carretera de Basallú á Rosas dos carreteros á causa de haber arrojado, según parece, el carro de uno la tartana del otro. Gracias á la pareja de la Guardia Civil que prestaba servicio en dicha carretera, la cosa no pasó á mayores.

—La benemérita ha denunciado el hecho á este Gobierno civil, el cual ha impuesto á los dos carreteros la multa de 10 pesetas á cada uno.

—Ha tomado posesión del destino de oficial de cuarta clase, segundo de esta Gobierno civil, D. Evaristo Abraides.

—Las autoridades militares interesan la busca y captura del recluta desertor de esta Zona Miguel Feliu Castelló, natural de San Miguel de Fluviá.

—La policía ha denunciado por blasfemia á una joven á la que la autoridad correspondiente le ha impuesto una multa de 75 pesetas.

—En la balsa del «moline den Bosch», situado en el pueblo de Viabrea, ha sido hallado el cadáver de un joven de catorce ó quince años de edad llamado Ramón Despuig.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial los siguientes juicios:

A las 9 de la mañana.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Olot sobre desobediencia y daños contra Martín Carrera Caula.—Defensa: Abogado don Joaquín Franquesa, procurador don José Jubany. Magistrado ponente señor Sangenis.

A las 10 y media.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Olot sobre desobediencia contra Jaime Carrera Rustellat.—Defensa: Abogado don Juan Puigbert, procurador don Juan Ribas. Magistrado ponente señor Gay.

A las 11 y media.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Olot sobre desobediencia contra Martín Carrera Farrerney.—Defensa: don Hortensio Bajandás, procurador don Joaquín Grau. Magistrado ponente señor President.

—El drama «L'arribada del ferit» de don Bernabé Llorens que se estrenó la noche del sábado en el teatro Goula de San

Feliu de Guixols, fué muy aplaudido por el público.

—En una casa de lenocinio de Cádiz, ha ocurrido una espantosa tragedia.

Un sujeto cojo ha matado á una hermosa joven cigarrera, y luego se ha suicidado.

Llamado el Juzgado, hizo abrir la puerta del cuarto donde se había cometido el crimen y reconoció los dos cadáveres, tendidos en una cama.

Del examen practicado, se deduce que estando ella dormida, el asesino le aplicó una pistola á la sien y disparó, para luego matarse de un balazo en la cabeza.

Cuéntase que tenían relaciones de antiguo, rotas desde algún tiempo. Las reanudaron y se fueron de merienda á la Puerta de Tierra.

Parece que el asesino fué impulsado por los celos.

—Los talleres de la Sociedad de Conchetas francesas de Paris, se han incendiado quedando totalmente destruidos.

Quinientos obreros han quedado sin trabajo.

Las pérdidas se calculan en un millón y medio de francos.

—Ha salido para Madrid el administrador de la aduana de Blanes, don Enrique Alabern.

—En la Coruña ha intentado dar un timo á dos curas párrocos, un sujeto que se fingió sobrino del cardenal arzobispo de Santiago Sr. Martin Herrera.

El timador se halla detenido.

—Las Sociedades Económicas de Amigos del País de Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona, Zaragoza, Cervera, Tudela y Baleares, han elegido al Excmo. señor don Federico Nicolau, conservador.

—De La Frontera de Campodón:

«Un tímador recorre esta comarca, enterándose de las casas que tienen algún mezo desertor á Francia. Una vez sabe su nombre y el de sus padres, se presenta á la casa diciéndoles que es francés y les viene á visitar en nombre de su hijo, que vive en su casa junto con otros dos espatriados, los cuales han encontrado trabajo muy lucrativo en punto lejano, pero que no pueden emprender el viaje, por falta de recursos y le han mandado venir para pedirse los á sus padres. Generalmente los crédu-

los campesinos muerden el anzuelo y sueltan el dinero.

Llamamos la atención á nuestros comarcanos para que no se dejen embaucar por el taimado caco.»

—Ha sido destinado á la Academia de Infantería, como Ayudante de profesor, el primer teiente D. José García Santes, del Regimiento de Guipúzcoa de guarnición en esta plaza.

—Se ha constituido en Bañolas una «Liga Catalanista» que tiene por objeto trabajar por la reivindicación de la personalidad de Cataluña aceptando el programa de la «Unión».

—Se ha aprobado la relación, importante 230 pesetas, por gastos de transporte al personal de la Comandancia de Ingenieros de Gerona por visitas hechas á las obras del fuerte de San Julián de Ramis en Febrero último.

—Dice *El Distrito Farnense*:

«Según rumores que no creemos destituidos de fundamento, parece que no tardará mucho tiempo en disolverse la sociedad recreativa «Amistad blandense», vulgarmente conocida por «Centro republicano.»

La actitud observada por alguno de los que más figuran en dicha sociedad durante las pasadas elecciones, créese que es el origen de las disensiones que reinan en la actualidad entre aquellos socios.»

—Ha sido retirada la pareja de la Guardia civil que en previsión de cualquiera contingencia vigilaba el Consulado de los Estados Unidos de Barcelona, sustituyéndola algunos individuos de policía secreta.

—La Revd. Comunidad de Religiosas del Inmaculado corazón de Maria de Lloret de Mar, ha quedado definitivamente establecida en el espacioso edificio que, según saben nuestros lectores, adquirió hace pocos meses de los herederos de don Antonio Mataró.

NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 11)

No se tenían en los centros oficiales esta tarde noticias del Mensaje de mister MacKinley, ni era fácil tenerlas, dada la diferencia de meridiano; pero esta noche se recibirán.

Las impresiones en dichos centros eran que el Mensaje estará concebido en tonos pacíficos y que pasará á una comisión mixta de senadores y diputados, cuyos individuos parece inspirar confianza.

Sospecho que las impresiones que tiene el Gobierno son de una agencia telegráfica y de origen norte-americano.

El general Blanco ha anunciado oficialmente que hoy había publicado el decreto mandando suspender las hostilidades.

El semáforo de Canarias ha notificado también que hoy han pasado por aquellas aguas los cruceros «Cristóbal Colón» é «Infanta María Teresa».

En la llamada manifestación de ayer, los círculos de La Peña, entre cuyos socios hay muchos generales, y el Militar, que preside el general Castro, observaron una conducta muy estricta.

—Con motivo de la última manifestación, se habla de cuestiones personales entre algunas importantes personalidades.

—Se ha publicado un bando, en el que se anuncia que será reprimida con energía cualquiera tentativa para alterar el orden público y se espresa la confianza en la sensatez del vecindario.

M. Woodford ha declarado que solamente abandonará á Madrid cuando se le ordene su Gobierno ó el de España le entregue sus pasaportes, añadiendo que continua confiando en que se llegará á una solución pacífica.

—En un telegrama que ha recibido el señor ministro de Estado de nuestro representante en Washington, señor Polo de Bernabé, le anuncia éste que había terminado la redacción de una especie de *memorandum*, en el cual se examinaban una por una todas las diversas cuestiones planteadas en el conflicto con los Estados Unidos, voladua del «Maine», situación de los reconcentrados, etc., y detallaba á continuación las medidas adoptadas por España, para determinar con exactitud y autoridad la conducta leal observada y los esfuerzos y sacrificios realizados por nuestro país.

El señor Polo de Bernabé anuncia al señor Guilón su propósito de publicar, si éste le autorizaba para ello, el *memorandum* aludido, aunque no decía el medio de que pensaba valerle.

[[Tampoco espresa el móvil que le guía, que no es difícil adivinar, pues su objeto es defender la actitud del Gobierno español, si fuera necesario, ante alguna injusticia del Mensaje ó reforzar las palabras de éste si fueren las que debieran de ser.

—En un telegrama particular de la Habana se dice que el general Blanco celebró una extensa conferencia con algunos individuos del Gobierno insular para ocuparse en la tregua, y se añade que dió cuenta el gobernador general del telegrama del general Correa, y después de comentarlo y discurrir acerca de su alcance y de la forma en que podía llevarse á la práctica en la *Gaceta* de la isla de Cuba, convinieron en que era necesario consultar al Gobierno central acerca de cómo ha de entenderse la suspensión de las hostilidades por las tropas y pedir otras declaraciones importantes sobre el procedimiento para procurar resultados prácticos.

Se espera la contestación del Gobierno de uno á otro momento y en cuanto se reciba se publicará el oportuno decreto en la *Gaceta*.

ASÍ....

(ARPEGIO)

«Como al sol la palma
y la luz al día,
como á Dios el alma,
te quiero»—decía.

Te busco anhelante,
por verte deliro.
Esclava, y no amante,
en tí un señor miro.

Así me decía
y así me miraba...
Así me quería
y así... me engañaba.

Juan de Castro y Orgaz

Distracciones

Entre aficionados á la música:
—¿Qué instrumento te gusta más el piano ó el violín?
—Hombre el violín, ¿qué duda tiene? Con cojerlo y tirarlo por el balcón, negocio concluido.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Hermenegildo rey

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

—Gracias á Dios que te he convencido.

—Espero que nodiga su merced á nadie que me ha visto: al fin es mi Párroco, yo una de sus ovejas, y no querrá venderme.

—Ya te entiendo, dijo D. Abundio, suspirando con enojo; ya te entiendo. Tú te has perdido, y ahora quieres perderme á mi también; ¿no estás contento con lo que has pasado, ni te basta lo que he pasado yo? Ya te entiendo...

Dicho esto, se despidió zaharéno del muchacho, y prosiguió su camino, dejando allí á Renzo triste y desconsolado, pensando en otro hospedaje. En la lista de los muertos que acababa de citarle D. Abundio, contábase una familia de labradores que había sido exterminada por el contagio, á excepción de un joven de la edad de Renzo, y compañero suyo desde la niñez. La casa estaba á poca distancia fuera del pueblo, y allí determinó buscar posada.

En cuanto Renzo hubo llegado cerca de su viña, pudo inferir desde afuera el estado en que se hallaba. No salía por encima de la cerca ni un ramo, ni una hoja de las que él había dejado; sino que todas eran yerbas crecidas en su ausencia. Acercóse á la entrada, en la cual ni rastro siquiera había de portillo; y echando una ojeada al rededor, exclamó: «¡Pobre viña!» Durante dos inviernos consecutivos los vecinos del pueblo habían ido á hacer leña á ella. Cepas, moreras, frutales de toda especie, todo estaba arrancado de cuajo, ó cortado por el pie: sin embargo, quedaban todavía algunos vestigios del antiguo cultivo: nuevos sarmientos en filas interrumpidas señalaban todavía las maltratadas ringleras, y aparecían de trecho en trecho retoños de moreras, albaricokes, perales, higueras y otros frutales; pero ahogados y confundidos entre la espesa y enredada copia de ortigas, grama, zarzas y otras mil yerbas que les labriegos de todos los países han clasificado á su modo con la denominación genérica de malas yerbas.

Cura, como quien quiera conocer, y no conoce: aquella era la casa de Renzo; pero el traje... era de forastero. Volvió á mirarle más fijamente, y al cabo de un rato de esta segunda inspección: «No hay duda en que es él,» dijo para sí; levantando los ojos al cielo en ademán de sorpresa nada grata; y quedando suspendido en el aire el baston que tenía en la mano derecha, se veían bailar en las mangas del vestido aquellos descarnados brazos, que en otro tiempo las henchían cumplidamente. Apresuróse Renzo á alcanzarle, y le hizo una reverencia; pues aunque se separaron la última vez como saben nuestros lectores, le miraba siempre como á su Cura párroco.

—Muchacho! ¿estás dado á Barrabás? ¡aquí tú! exclamó D. Abundio.

—El mismísimo: ya lo ve su merced... Ante todo; ¿sabe su merced algo de Lucia?

—¿Qué quieres que sepa yo? Nada se sabe: está en Milan, digo, si todavía está en este mundo. Pero tú...

—¿Y su madre, ha escapado de la peste?

—Puede ser: pero ¿quién quieres tú que lo sepa? No está aquí; no obstante...

—¿Pues en dónde está?

—Se ha ido á vivir á Valsasina, en casa de aquellos parientes suyos de Pasturo: ya sabes. Dicen que allá la peste no hace tantos estragos como por acá. Pero tú... ¿qué traes tú por aquí?

—Nada bueno, según voy viendo. ¿Y el padre Cristóbal?

—Hace algún tiempo que también se marchó Pero...

—Eso ya lo sabía yo; me lo escribieron. Preguntaba si había vuelto por acá.

—No: desde que le echaron á cajas destempladas, no hemos vuelto á saber qué ha sido de él; pero tú...

HIERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

Sección comercial

BOLSA de Barcelona.—Día 12 Abril 1898.—Cierre de ayer á las 4 tarde.
Luis Bassols, Ciudadanos, 20.—Gerona.

Efectos públicos	Fin	PARIS.	Proxim.
Interior.	56 65	Renta exterior.	48 00
Exterior.	68 90	Acciones F. C. Norte España.	00 00
Amortizable contado.	66 50		
Billetes Cuba 1896 id.	79 75	GIROS.	
» 1890 id.	66 75	Paris.	43 30
Obligaciones Aduanas id.	89 00	Londres.	36 30
Acciones			
Banco Hispano Colonial.	00 00	CUPONES	
Ferro-carril Norte España.	21 80	vencimiento 1.º de Abril de 1898	
Id. Barcelona Tarragona y Francia.	19 30	Interior y amort. 0'00 por 100.	Daño.
Id. Medina Zamora Orense á Vigo.	0 00	Exterior 00'00 por 100.	beneficio
Obligaciones.—Contado.		Cubas 00'00 por 100.	Id.
F.-C. Tar. B. y F. 6 por 100.	00 00		
» » 3 por 100.	37 50		
» » no hipotecadas.	00 00		
» Almansas 5 por 100.	00 00		

CORREOS

Entradas

Madrid.	8'48 mañana
Barcelona.	8'48 id.
Francia.	7 m. 3'19 t.
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.
Olot y su línea.	5'30
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.
Amer y su línea.	6'30 m.
S. Aniol y su línea.	7 id.
Estañol id.	7 id.

Salidas

	3'19 tarde
	7 mañana y 3 tarde
	8'48 id. y 8 noche
	11 id.
	11 id.
	9 id. y 6 tarde
	10 id.
	10 id.
	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.
Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Cástelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hestalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 000

servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea los días 26 marzo, 23 abril, 21 mayo, 18 junio, 16 julio, 13 agosto, 10 septiembre, 8 octubre, 5 noviembre y 3 diciembre de 1898, y de Manila cada cuatro sábados, ó sean los días 12 de marzo, 9 abril, 7 mayo, 4 junio, 2 y 30 julio, 27 agosto, 24 septiembre, 22 octubre, 19 noviembre y 17 diciembre de 1898.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Cuatro viajes al año para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogader, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando de Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos desiguen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona, La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripoi y Compañía, plaza de Palacio—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 13.—Santander, Sres. Hijos de Angel B. Peréz y Compañía.—Coruña, D. E. de Guardia.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, señores Dart y C.—Málaga, B. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse á D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente á la Plaza del Carril.

CONFITES CARPA

REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA

TOS

NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 Ptas. FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS.

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS. Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

—Tambien es cosa que siento en el alma...
—¿Pero tú, que vienes á hacer por acá? ¡Válgame Dios! ¿Te has olvidado de la requisitoria?
—No importa. Ahora tienen esos señores otras muchas cosas en que pensar. En fin, he querido venir á ver cómo está mi casa... Conque dice su merced que no se sabe?...
—¿Qué quieres ver aquí? Ya casi no queda nadie ni nada. Y digo, con aquella requisitoria encima, venirse á meter en la boca del lobo! ¡Vaya! ¡que poco juicio! Haz lo que te aconseja un viejo que tiene más experiencia que tú, y que te habla, porque te estima. Atate bien los zapatos, y ántes que alguien te vea, vuélvete á donde has estado hasta ahora; y si alguno te ha visto, vuélvete más aprisa. ¿Te parece que corren aquí buenos aires para tí? ¿No sabes que la justicia vino y revolvió toda tu casa?
—Demasiado lo sé: ¡bribones!
—Pues bien...
—Cuando le digo á su merced que no me da cuidado. ¿Y aquel malvado, vive? ¿Está aquí?
—Te digo que no hay nadie: te digo que no pienses en las cosas de aquí: te digo que...
—Pregunto si está aquí ese malvado...
—¡Válgame Dios! Mira cómo hablas... ¿Es posible que despues de tanto como has sufrido, no te hayas moderado?
—Pero ¿está, ó no está?
—¿Qué ha de estar, hombre? Ya no esta nadie en parte ninguna... La peste ha cargado con todo el mundo!
—Si no hubiese más que la peste... digo, para mí, que ya la he pasado; y estoy... Vamos, estoy horro...
—¿Pues luego?... ¿No son avisos estos? ¡Cuando se ha salido de una borrasca semejante!... Más valia que pensaras en dar gracias á Dios...

—Y quién dice que yo no se las doy?
—Y no meterte en más andurriales... Bien podias tomar ejemplo de tu Parroco... que tambien el pobre ha pasado una... que ya, ya...
—¡Calla! Ahora que reparo, señor Cura, por lo visto, tambien á su merced le ha cogido el carro.
—¿Qué si me ha cogido? Estoy aquí por milagro. Basta decirte que me ha puesto como ves... Ahora, cuando necesitaba yo un poco de descanso para restablecerme. Ya empezaba á estar mejor, y... Por amor de Dios; ¿qué es lo que vienes á hacer aquí? Vuélvete...
—¿Qué empeño tiene su merced en que me vuelva? Para volverme, más valia no haber venido. Dice su merced: ¿á qué vienes?... á que vienes?... Vengo á mi casa: ¿tiene esto algo de particular?...
—¡Tu casa!
—Dígame su merced: ¿ha muerto aquí mucha gente?
—¡Que si ha muerto! exclamó con cara de funebre terror D. Abundio: pregunta más bien si ha quedado alguien con vida.
Y, empezando por Perpétua, hizo una larga enumeracion de personas y familias enteras que habian sucumbido á la peste. Aunque ya se temia Renzo tan doloroso estrago, con todo, al oír tantos nombres de conocidos, de amigos y de parientes, (sus padres los habia perdido años atrás) estaba triste, con la cabeza baja, y de cuando en cuando exclamaba: ¡Pobrecillo!... ¡pobrecilla!... ¡pobrecillos!
—¿Qué te parece? continuó D. Abundio; y quisiera Dios que acabe aquí el recuento; pues si los que quedan no tienen juicio y no se dejan de locuras, hemos de ver el fin del mundo.
—Si por mí lo dice su merced, no tenga cuidado, que no he de quedarme aquí.